

Curso: La realimentación, proceso clave para la mejora de los aprendizajes
Módulo 2. La evaluación formativa en la Nueva Escuela Mexicana

PTP 2: Narrativa que destaque estrategias de la puesta en práctica de las dos dimensiones de la evaluación formativa

Indicaciones: Con base en el estudio y análisis del módulo 2, redacta un texto (narrativa) con una extensión de dos cuartillas como mínimo donde describas cómo estás llevando a cabo los procesos evaluativos con tus estudiantes en relación con las dos dimensiones de la evaluación formativa.

NARRATIVA

La autonomía profesional que nos da la Nueva Escuela Mexicana a los maestros nos permite diseñar y adaptar los programas educativos de acuerdo con las necesidades y características específicas de nuestros alumnos y de su contexto.

Para evaluar es importante tener presente que debemos tomar en cuenta las actividades adecuadas a las necesidades de las y los estudiantes de acuerdo con su contexto, el interés y el nivel de aprendizaje de cada estudiante, así como el estilo de aprendizaje de cada uno de ellos, son aspectos que deben ser tomados en consideración para replantear el trabajo planeado esto nos permitirá alcanzar los objetivos propuestos.

La dimensión centrada en el docente es muy importante pues de las actividades que elija, así como de como las lleve a cabo dependerá mucho el interés y el nivel de aprendizaje de cada estudiante.

En mi práctica docente en ocasiones es difícil realizar la planeación pues se tiene que tomar en cuenta todos los aspectos a trabajar con los alumnos, pues el realizarla de esa manera nos lleva a que trabajemos en la planeación a veces hasta un día entero, pero cuando vemos los resultados que nos arroja nos sentimos motivados a seguir haciéndolo.

Antes de iniciar siempre realizo un diagnóstico para conocer las características de mis alumnos, realizo una encuesta para conocer un poco de su contexto familiar, realizo el test de VARK para conocer sus estilos de aprendizaje esto hace que ponga al alumno en el centro del proceso educativo y de esa manera conocer un poco a lo que me enfrentaré para realizar mis planeaciones y como los voy a motivar, es importante ganarme su confianza y practicar la empatía.

El contexto donde trabajo es un poco difícil pues la mayoría de mis alumnos proviene de familias compuesta solo por la madre y ella es la que tiene que trabajar para poder llevar el sostenimiento a casa, los alumnos se quedan solos y en ocasiones llegan a la escuela sin comer, algunos llegan con los problemas de casa. Por eso es muy

importante el apoyo emocional, se trata de hacerles más motivante el trabajo en la escuela pues es el lugar donde convive y le gusta estar. Lo anterior hace que se realicen actividades poniendo énfasis en la importancia de lo que ocurre en su contexto local, sin perder de vista otros contextos.

La enseñanza multimodal nos permite reconocer que los estudiantes son diversos no solo en términos de intereses y antecedentes culturales, sino en la forma como procesan la información por esto al utilizar distintos modos de enseñanza podemos atender las diferentes necesidades de aprendizaje, respetando los contextos culturales y personales y reducir barreras de aprendizaje ayudando a reducir aquellos obstáculos que podrían impedir que algunos estudiantes accedan al aprendizaje, creando un entorno más inclusivo.

La evaluación formativa es muy importante pues debemos valorar el esfuerzo del alumno en las actividades y estrategias que se diseñen, debemos aprender a preguntar a los alumnos que actividades proponen realizar, hacerlos sentir grandes e importantes, a veces como maestra puedo sentir que no estoy haciendo las cosas bien sobre todo al momento de realizar la coevaluación o autoevaluación cuando todos se ponen diez en la autoevaluación o muy bien o cuando en la coevaluación se ponen todo muy bien. Pero es ahí donde debo trabajar con los alumnos haciéndolos reflexionar sobre la importancia de aprender a evaluarse.

En mi práctica me he encontrado con trabajos impecables, bien hechos y con muchos adornos donde a lo mejor invirtieron mucho dinero pero elaborado por las madres de familia, otros trabajos elaborados por los alumnos a lo mejor no con tantos adornos pero que se centraron en el tema. En ocasiones al realizar la coevaluación otorgan la máxima calificación al dibujo mejor y la más baja al elaborado por el alumno. Debo trabajar con ellos para hacerlos reflexionar que lo más importante es que se centre en el tema, no en el adorno. Esto para valorar la satisfacción de asumir sus propios logros, por eso es importante que lo hagan con seriedad y con corrección.

La evaluación de los aprendizajes es una parte del proceso formativo y se encuentra dentro de la relación pedagógica entre maestra y alumnos, su función principal es retroalimentar el proceso educativo mediante el diálogo entre ambos promoviendo la autorreflexión para identificar logros, áreas de mejora y obstáculos y planificar acciones de mejoramiento escolar.

En mis grupos trabajo los proyectos de investigación y debates pues les permite a los alumnos desarrollar su pensamiento crítico, acerca de los temas de historia que estamos tratando, este tipo de estrategias me permite ver cuales alumnos necesitan más ayuda y ajustar las estrategias para poder ayudarlos a que desarrollen sus áreas

de oportunidad, trabajando de acuerdo a sus estilos de aprendizaje a veces es muy cansado y los grupos no se prestan pues no saben trabajar estas estrategias y no llevan la información pero siempre debo estar preparada para cuando esto pase poder ayudarlos, hay alumnos que todavía esperan que el maestro les de toda la información y explique los temas, entonces es cuando se le explica que ahora son ellos los que van a investigar y solo los estaremos guiando en su aprendizaje, pero los primeros meses es lo que trabajamos con ellos, es difícil sobre todo en los primeros grados de secundaria pues el cambio es muy drástico y debemos tomar en cuenta las emociones de los niños y ayudarlos con el proceso de adaptación a esta fase.

Para mí es muy importante estar tomando cursos por que de cada curso aprendo algo nuevo y de cada asesor también y esto es importante porque de esta manera puedo ayudar más a mis alumnos.

SECRETARÍA DE EDUCACIÓN DE GUANAJUATO

